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технологиями. Но держится этот  
профессионализм на моральном 
человеческом фундаменте. 

— Университет — это ещё 
и академическая среда. Насколь-
ко она Вам близка, приятна? 
И что входит в сферу Ваших 
научных интересов?

— Я закончил исторический 
факультет. Тема моей работы на 
5-м курсе была «Проблема со-
знания в методологии образова-
тельных систем», а через три года 
защитил кандидатскую диссер-
тацию. Работа содержала в себе 
синтез педагогики, психологии, 
социологии, истории, культуро-
логии. Так сложилось, что мне 
предложили защищаться в со-
вете по психологии. Область, свя-
занная с получением педагогиче-
ского образования, — сфера моих 
профессиональных интересов: от 
детской психологии и до управ-
ления крупными образователь-
ными системами. Так получи-
лось, что я почти 15 лет управлял 
крупной региональной системой  

ЛИЧНОСТЬ

Представляем первое интервью Сергея Тарасова в роли 
исполняющего обязанности ректора Герценовского университета. 
Сергей Валентинович, пройдя путь от выпускника исторического 
факультета РГПУ им. А. И. Герцена до председателя Комитета 
общего и профессионального образования Ленинградской 
области, вернулся в alma mater уже в качестве руководителя вуза.

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ: 
«ПАТРИОТ — РАВНО 
ПРОФЕССИОНАЛ 
И ПОРЯДОЧНЫЙ 
ЧЕЛОВЕК»

— Ваше студенчество —  
 какое оно было?

— Оно было очень счастли-
вым, интересным, активным. 
Конец 80-х — начало 90-х — 
время сложное, но именно благо-
даря студенческой жизни тяготы 
не так болезненно воспринима-
лись. Я поступил в Герценовский 
институт после службы в армии 
совершенно осознанно, пото-
му что мне хотелось занимать-
ся образованием, быть учителем.  
Сделать такой выбор по-
могли мне мои учителя. 
В студенческой жизни мы соче-
тали интенсивную учёбу и (за что 
я очень благодарен преподава-
телям) неформальное общение. 
К ним всегда можно было подой-
ти, задать вопрос, они предлага-
ли принять участие в каком-то 
событии. Например, я на 1–2-м 
курсе вёл встречи педагогиче-
ских классов города Ленинграда 
во Дворце культуры работников 
просвещения.

— Уже тогда были педагоги-
ческие классы?

— Да, всё новое — это хорошо 
забытое старое. Тогда, ещё в совет-
ское время, были педагогические 
классы, ЛГПИ им. А. И. Герцена 
с ними работал, и я там был веду-
щим встреч. Мы приглашали раз-
ных интересных людей: учёных, 
актёров, музыкантов.

— Такая активность,  
наверное, помогала разви- 
ваться?

— Да, эта активность и есть 
вовлечённость в ту будущую про-
фессию, основы которой я здесь 
постигал. Потому что конец 80-х — 
это уже период, когда снимались 
определённые барьеры, запреты, 
и, например, мне довольно рано во 
время учёбы разрешили работать  
в школе № 174 на Суворовском. 
Там я разработал курс для гу-
манитарных классов «Глобаль-
ные проблемы современности».  

Всё это постепенно затягивало 
в профессию, я получал первона-
чальные навыки, работая с коллек-
тивом, с детьми, и это постепен-
но предопределило моё будущее. 

— Совсем недавно Вы были 
для университета, образно го-
воря, «человеком со стороны», 
партнёром. Интересно, как от-
зываются о Герценовском уни-
верситете?

— Скажу кратко: об универ-
ситете отзываются уважительно. 
Очень много говорится о тради-
циях, о коллективе, и это совер-
шенно справедливо.  

— Что, на Ваш взгляд, уни-
верситет должен заложить 
в студентах? Какие человече-
ские и профессиональные каче-
ства важны для современного 
педагога?

— Наверное, человеческие 
и профессиональные качества на 
протяжение длительного време-
ни меняться не должны. Это такая 
константа — порядочность, чест-
ность, стремление понять друго-
го человека, проявить великоду-
шие к человеку — мне кажется, 
это очень важно, особенно для 
педагога. Мы помним известные  

слова о том, что ни один пре-
зидент или премьер-министр  
не обладает такой властью, как 
педагог в той аудитории, с кото-
рой он работает. На мой взгляд, 
как бы высокопарно это ни зву-
чало, это по-прежнему так. Пе-
дагог — вершитель судеб. Важ-
ны такие профессиональные 
качества, как умение взаимодей-
ствовать, быть психологом, зна-
ние методики, владение новыми  

Беседовал 
ВЛАДИМИР ЛЕТУНОВСКИЙ

››› 80 ЛЕТ НАЗАД, 8 сентября 
1941 года, началась блокада Ле-
нинграда. В память об этой дате 
в городе повсеместно проводи-
лись «Поминальные блокад-
ные чтения». Имена погибших 
читали и у мемориала пав-
шим героям-герценовцам. Пред-
ставители руководства, препо-
даватели, студенты и сотрудники  
Герценовского университета 

с глубокой благодарностью поимённо вспомнили гер-
ценовцев, которые, защищая блокадный город, погибли 
на фронтах Великой Отечественной войны.

››› В ЭТОМ ГОДУ к Дню зна-
ний при поддержке Проф- 
союзной организации РГПУ  
им. А. И. Герцена Общерос-
сийского Профсоюза образо-
вания и медиацентра Герце-
новского университета было 
подготовлено видеопоздрав-
ление для первокурсников, по-
свящённое истории Герценов-
ского университета. В проекте 

приняли участие творческие подразделения вуза, 
а также приглашённые коллективы, солисты и артисты. 
История вуза развернулась на фоне центрального кампуса. 

››› В СТУДЕНЧЕСКОМ двор-
це культуры прошёл фести-
валь студенческих объединений. 
Чтобы первокурсникам было 
интереснее знакомиться с уни-
верситетской жизнью, они уча-
ствовали в увлекательном кве-
сте, за прохождение которого 
получили памятные подарки. 
Свою деятельность на фестива-
ле осветили как подразделения, 

не первый год существующие в университете, так и но-
вые студенческие объединения. Например, с этой осени 
начнёт работу студенческий театр мюзикла.

ДЕНЬ ПАМЯТИ БЛОКАДЫ
КРАТКО О ВАЖНОМ

НАЧАЛО УЧЕБНОГО ГОДА РАССКАЗАЛИ О СЕБЕ

— Каковы, на Ваш взгляд, 
самые распространённые при-
чины отсутствия мотивации 
у учащихся и что может сде-
лать педагог, чтобы помочь 
своим подопечным?

— Главная причина отсут-
ствия мотивации у подрост-
ка, по моему мнению, — это от-
сутствие цели. Зачем я учусь? 
Где мне это пригодится? Пе-
дагог может помочь увидеть 

НОВЫЕ РУБЕЖИ

УЧИТЕЛЬ, 
КОТОРЫЙ ВЕДЁТ 
К МЕЧТЕ
Выпускница института народов Севера Герценовского 
университета Елена Ходжер — педагог-коуч.  
Уже несколько лет вместе с командой преданных своему 
делу профессионалов она помогает ученикам узнать 
свои сильные стороны, раскрыть таланты  
и стать ближе к своим целям. О том, как работает 
коучинг в образовании, Елена Владимировна рассказала 
в интервью газете «Педагогические вести».

— С чего началась Ваша дея- 
тельность педагога-коуча? 
Как работает Ваша команда 
педагогов-коучей?

— Моя деятельность педагога- 
коуча началась в 2014 году, когда 
стала победителем Международ-
ного конкурса «Конкурс учителей 
на льготное обучение коучингу». 
В 2015 году у меня уже был серти-
фикат коуча. Первым делом я на-
брала команду единомышленни-
ков, и мы уже на протяжении 
шести лет проводим мастер-клас-
сы, открытые уроки, семинары для 
учителей и рассказываем о коу-
чинговом подходе. Наша офици-
альная группа в Facebook: «Мария 
Ивановна меняет профессию». 
Девизом нашего сообщества ста-
ли слова американского антро-
полога Маргарет Мид: «Никогда 
не сомневайтесь в том, что не-
большая, но сплочённая груп-
па людей может изменить мир.  
На самом деле, это единственное, 
что меняло мир».

Большая группа не может оши-
баться. Коучинг объединил раз-
ных, но уникальных людей. Среди 
нас есть участники и победи-
тели конкурса «Учитель года», 
лучшие учителя РФ, молодые 
специалисты, директора, завучи, ме-
тодисты, просто учителя-трудяги.  
Когда мы собираемся вместе, нам 
нет равных! 

— В чём заключается коучин-
говый подход в образовании? Как 
он сочетается с традиционны-
ми уроками?

— Наши семинары для педаго-
гов проходят под названием «Коу-
чинг — новый эффективный стиль 
преподавания». Коучинг воспри-
нимается как стиль, оригинальный 
и в то же время эффективный во 
взаимодействии с подростками. 

Коучинг в чистом виде 
в школе реализовать невозмож-
но, поскольку одним из главных 
критериев коучинга является без-
оценочность, а куда в школе без 
оценок? Поэтому мы применяем 
коучинговый подход. 

Педагог-коуч задаёт сильные 
открытые вопросы, его ракурс  
видения ситуаций не ограничен, 

он постоянно находится в разви-
тии, ищет новые пути решения об-
разовательных задач. Видеть буду-
щее, формулировать свои запросы 
в позитивном ключе, ставить  
цели и добиваться их помогает 
коучинг.

— Какие инструменты коу-
чинга Вы используете в работе 
с учениками?

— Инструменты разнообраз-
ные, но основными являются шка-
ла, пирамида логических уровней 
и колесо.

— Отличаются ли Ваши ме-
тоды работы с детьми с разным 
уровнем успеваемости?

— Коучинговый подход универ-
сален. В данном случае точнее го-
ворить о мотивации. 

— Расскажите о случаях из 
Вашей практики, когда коучинг 
помогал ученику обрести моти-
вацию, поставить цель и идти 
к ней.

— Коуч не работает с прошлым, 
его работа направлена на будущее. 
С провинившимися учениками 
никогда не заостряю внимание на 
проступке, а задаю один вопрос: 
«Что дальше?». То, что соверши-
лось, уже не исправить, нужно 
думать о том, как жить, в данном 

случае учиться и достичь конеч-
ной цели — получения аттестата. 

Совместно с коллегой я напи-
сала программу по профориента-
ции старшеклассников «Код уни-
кальности», благодаря которой без 
директивного подхода и советов 
помогаю подростку в самоопре-
делении. 

— Приходилось ли Вам стал-
киваться со стереотипами  
и заблуждениями о работе  
коуча?

— Всё новое всегда воспри-
нимается в штыки. С недове-
рием я встречаюсь по сей день. 
Отношусь к этому также фило-
софски. Коучинговый подход не 
отменяет традиционное обучение 
и не служит волшебной палочкой,  
это одна из технологий обучения. 

В ТАШКЕНТЕ с нового учебного года начал свою рабо-
ту филиал Герценовского университета. Торжественная 
церемония открытия состоялась 6 сентября, в число по-
чётных гостей вошли министр дошкольного образования  
Республики Узбекистан Агриппина Шин, бывший и. о. ректора 
РГПУ им. А. И. Герцена Василий Рабош и другие деятели 
сферы образования и политики из России и Узбекистана. 
Постановление о создании филиала было подписано пре-
зидентом Республики Узбекистан Шавкатом Мирзиёевым 
в Ташкенте в октябре 2020 года. В основные задачи филиала 
входит совершенствование системы подготовки высококва-
лифицированных педагогических кадров для всех сфер об-
разования и расширение сотрудничества с ведущими вуза-
ми развитых зарубежных стран.

ГЕРЦЕНОВСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ принимает участие в про-
екте, направленном на открытие межфакультетских техно-
парков для студентов, школьников и молодых учителей. Оно 
запланировано уже в этом году. В каждом из 33 вузов, подве-
домственных Министерству просвещения РФ, появятся меж-
факультетские технопарки универсальных педагогических 
компетенций. Главными задачами функционирования таких 
центров станут приобретение молодыми специалистами опы-
та реализации междисциплинарных и метапредметных про-
ектов, организация исследовательской работы, формирование 
функциональной грамотности и многое другое.

СОЗДАНИЕ МЕЖФАКУЛЬТЕТСКИХ 
ТЕХНОПАРКОВ

ОТКРЫТИЕ ФИЛИАЛА

СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК 
ДЛЯ ПЕРВОКУРСНИКОВ

ПРЕДСТАВИТЕЛИ первых курсов факультетов и инсти-
тутов собрались в спортивном зале центрального кампу-
са РГПУ им. А. И. Герцена с целью приобщения к здорово-
му образу жизни и знакомству со спортивными традициями 
университета. Для ребят подготовили более десятка спор-
тивных площадок, где были представлены разные виды спор-
та и системы физических упражнений, среди которых:  
баскетбол, настольный теннис, флорбол, дартс, прыжки в дли-
ну с места, прыжки через скакалку, гиревой спорт, различные 
направления фитнеса, шахматы, шашки. Студенты имели воз-
можность пообщаться с ведущими спортсменами и препода-
вателями, сразиться с гроссмейстерами, забить гол вратарю 
хоккейной команды вуза и получить памятные подарки с сим-
воликой Герценовского университета за участие и демонстра-
цию своих спортивных способностей.

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, АННА СМИРНОВА, ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспонденты «ПВ»

Беседовала 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

С провинившимися учениками никогда не за-
остряю внимание на проступке, а задаю один во-
прос: «Что дальше?». То, что совершилось, уже 
не исправить, нужно думать о том, как жить,  
в данном случае учиться и достичь конечной цели —  
получения аттестата».

Девизом нашего сообщества стали слова аме-
риканского антрополога Маргарет Мид: «Никогда 
не сомневайтесь в том, что небольшая, но сплочён-
ная группа людей может изменить мир. На самом 
деле, это единственное, что меняло мир».

— Что непосредственно Вам 
дала деятельность в плане лич-
ностного развития?

— Я являюсь членом Всерос-
сийского экспертного педагоги-
ческого совета при Министерстве 
просвещения РФ, финалистом 
первого всероссийского кон-
курса «Учитель будущего» пре-
зидентской платформы «Рос-
сия — страна возможностей», 
у меня есть сильная команда  

профессионалов, должность заме-
стителя директора, замечательные 
ученики. Горжусь своим дипло-
мом Герценовского университета!  
Как выпускница 2007 года убежде-
на, что РГПУ им. А. И. Герцена —  
лучший педагогический вуз  
страны.

— С чего бы Вы посоветовали 
начать молодым педагогам, ко-
торые хотели бы заняться коу- 
чингом в образовании?

— Получить дополнительное 
образование, в том числе коу-
чинговое, сегодня не проблема.  
Существует множество он-
лайн-курсов, видеоуроков. Мож-
но пойти и моим путём — по-
участвовать в конкурсе, найти 
который можно, пройдя по ссылке 
коучингвобразовании.рф.  Официальная 

группа  
в Facebook 
Елены Ходжер

образования. В то же время я тесно 
взаимодействовал с академиче-
ской средой, к которой отношусь 
с большим уважением. Активно 
занимаюсь наукой, автор несколь-
ких монографий, являюсь пред-
седателем программных комите-
тов ряда научных конференций. 
На мой взгляд, важно, когда ты как 
исследователь понимаешь логику 
процессов и учитываешь её в при-
нятии управленческих решений. 

— Какие качества Вы цени-
те в тех людях, которые рабо-
тают рядом с Вами? 

— Открытость, готовность ра-
ботать в команде на общий резуль-
тат: когда каждый вкладывает что-
то своё уникальное, когда команда 
действует как ансамбль лично-
стей, работающих на общие зада-
чи и цели, создавая неповторимый 
важный продукт. Неповторимый, 
потому что потенциал университе-
та таков, что мы можем создавать 
уникальные продукты и выходить 
на серьёзные результаты, участвуя 

в определении образовательной 
повестки не только региональ-
ного, но и федерального уровня.

— На Ваш взгляд, какие глав-
ные задачи сегодня стоят перед 
Герценовским университетом?

— У нас есть две очень важные 
задачи. Мы должны очень серьёз-
но подумать над повышением ка-
чества общего и профессиональ-
ного образования. Перед нами 
стоит задача вхождения России 
в десятку стран — лидеров по ка-
честву общего образования. Вто-
рое направление — воспитание 
и социализация. Сейчас мно-
гие говорят о воспитании патри-
отизма, но мне бы хотелось, чтобы 
это понятие рассматривалось бо-
лее широко и многопланово —  
как умение и готовость быть по-
лезным, хорошо относиться к лю-
дям, к своей стране. Для меня 
патриот — равно профессионал  
и порядочный человек.

Потенциал университета таков, что мы мо-
жем создавать уникальные продукты и выходить 
на серьёзные результаты, участвуя в определении  
образовательной повестки не только регионального,  
но и федерального уровня.

Мы помним известные слова о том, что ни один 
президент или премьер-министр не обладает такой 
властью, как педагог в той аудитории, с которой он 
работает. На мой взгляд, как бы высокопарно ни звуча-
ло, это по-прежнему так. Педагог — вершитель судеб.

В РГПУ им. А. И. Герцена подвели итоги 
приёмной кампании, которая проходила 
в соответствии с Правилами приёма 
на обучение по образовательным 
программам высшего образования. 
Как отметил ответственный секретарь 
приёмной комиссии Пётр Горбунов, 
университет выполнил план приёма  
на бюджетные места по очной  
и заочной формам обучения полностью 
и своевременно.
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Коучинг (coaching ) с англ. — «тренировка». Метод обучения, 
в процессе которого человек, называющийся «коуч», помогает 
обучающемуся достичь некой жизненной или профессиональной цели.

результат. В данном случае под-
ходит такой коучинговый ин-
струмент, как «Система коорди-
нат Рене Декарта» или «декартовы 
вопросы»:

Фото: www.khabkrai.ru


